

LA MONTAÑA

SEMANARIO LIBERAL Y DE INTERESES MORALES Y MATERIALES

AÑO VIII

SE PUBLICA LOS SABADOS

Núm. 366

SUSCRIPCIONES

EN JACA: Trimestre UNA peseta.
FUERA: Semestre 2'50 pesetas y 5 al año.
EXTRANJERO: Id. 4 pesetas y 8 al año.

Jaca 9 de Mayo de 1903

REDACCION Y ADMINISTRACION, Calle Mayor, 28

ANUNCIOS

Inserción de anuncios, comunicados, reclamos gacetillas, en primera, tercera y cuarta plana a precios convencionales.
Esquelas de defunción en primera y cuarta plana a precios reducidos.

SEMANARIO DE AVISOS

BOLETÍN RELIGIOSO

SANTORAL

- 9 *Sábado*.—San Gregorio Nacianceno y la Traslación de San Nicolás de Bari.
10 *Domingo*.—Ntra Sra. de los Desamparados y San Antonino.
11 *Lunes*.—Santos Florencio, Mamerto y Anastasio.
12 *Martes*.—Santo Domingo de la Calzada.
13 *Miércoles*.—San Pedro Regalado.
14 *Jueves*.—Santos Bonifacio y Victor.
15 *Viernes*.—San Isidro Labrador.

CULTOS

PARA HOY.—Continúa el ejercicio de las flores de María en la Iglesia del Carmen

PARA MAÑANA.—*Misas de hora rezadas*.—En la Catedral a las cuatro y media, cinco y cuarto, seis, seis y media, siete, siete y media; a las ocho la parroquial, y a las doce.

En Santo Domingo a las cinco y media y en el Carmen a las seis y cuarto y once; en el Amparo a las seis y media, Hospital a las siete; en las Escuelas Pías a las nueve, y en la Ciudadela a las ocho y doce.

Misas cantadas.—En el Seminario a las siete y media, en las Benedictinas a las ocho, y la conventual a las nueve y media en la Catedral.

Por la tarde en el ejercicio de las flores de María habrá sermón.

En el Amparo se celebra la festividad de su Patrona Nra. Señora de los Desamparados con misa cantada a las siete de la mañana, y función a las cuatro y media de la tarde con sermón.

Primera Comunión

Mañana tendrá lugar en la iglesia de Escuelas Pías de esta ciudad, la solemne función religiosa que, con motivo de la primera Comunión de los niños y niñas, se verifica cada dos años con un esplendor no visto en ninguna otra función religiosa.

El acto comenzará a las ocho en punto de la mañana, por la bendición de los trajes y de los niños y niñas comulgantes, en el oratorio del colegio; y terminada, se trasladarán procesionalmente a la iglesia, cantándose el Salmo «Laudate pueri Dominum.»

Entrados los niños en la iglesia y arrodillados, se exhortará a los comulgantes a que reflexionen el acto que van a realizar, y después Nuestro Ilmo. Prelado celebrará el santo sacrificio de la misa, durante la cual se cantarán escogidos motetes por los niños del colegio; los fervorines y pláticas que se dicen durante la misa están a cargo del R. P. Ramón Royo. Después de la misa tendrá lugar una breve plática, la cual concluida se acompañará a los niños a las Escuelas con el fin de que los comulgantes tomen, antes de salir la procesión, un modesto desayuno.

A las diez si el tiempo lo permite, saldrá la procesión que recorrerá las calles de costumbre. En la Iglesia Catedral se rezará la estación y luego se cantará una salve.

TEMPERATURA

Según las observaciones verificadas por los alumnos del Colegio de Escuelas Pías

Días	Máxima	Minima	Media
2	17'3	-1'5	7'9
3	20'6	5'8	13'2
4	18'1	4'7	11'4
5	18'2	3'	10'6
6	18'	4'	11'
7	16'	3'5	9'8
8	17'	2'5	9'8

Temperatura media de la semana, 10'5

MERCADO DE CEREALES

No ha habido modificación alguna en los mercados de cereales. La campaña termina favorablemente para los la-

bradores, que con su retraimiento han conseguido burlar las ambiciones desmedidas de los acaparadores.

Los precios que han regido en Zaragoza son los siguientes: Trigo catalán de monte, de 40 a 40'50 pesetas cahiz; hembrillas, de 37 a 38'50 id. id.

En nuestro almudi no han variado los precios de la semana anterior.

Defensa de la patria que la Tradición asigna a Santa Orosia.

El Dr. D. Vicente Blasco de Lanuza.

IV.

Ya han podido observar los nuestros lectores. Toda la argumentación de nuestro contrincante para llevarse a su campo los autores que nos pertenecen, está basada en cuatro autoridades, que no admitimos por las razones aducidas en nuestro artículo anterior; y aún algunas de estas autoridades son de cronistas de los que César Cantú dice que, «con el primer libro que cae en sus manos llegan desde la época de Adán hasta la suya.» Nada de historia que explique los sucesos unos con otros, nada de metafísica, nada de crítica. Olvidándose nuestro articulista que vivimos en un siglo en el que ésta ha llegado al más alto grado de investigación, cree vivir en aquellos tiempos en que la crítica estaba en mantillas, si es que alguno la usaba; y contentábase los más, ó casi todos, con los argumentos de autoridad, con aquel tremendo *Magister dixit*, que cerraba la boca a su contrario y le dejaba rendido a sus pies. Bueno es el argumento de autoridad cuando te acompaña el de la razón; sin ésta, ni siquiera lo es. Por esto, para reforzar su única argumentación, se vale hasta de la injusticia, alabando exageradamente al autor ó autores de su devoción y deprimiendo hasta lo sumo, y aun injuriando, a los que considera contrarios. Así lo ha hecho con los doctores Lanuza y Alavés. Nos proponemos hoy examinar el primero, y en el artículo siguiente, nos ocuparemos del segundo.

Manifestamos ya que Lanuza fué uno de los pocos que creyeron de buena fe en la autenticidad del falso eronicon de Julián Pérez y por esto adoptó la fecha 715 sin más examen. Decimos esto, porque aparte de la imposibilidad de dicho año, como probado tenemos en nuestro artículo «Cuestión decisiva», no se compagina con otros conceptos del mismo Lanuza; conceptos que nuestro articulista ha tenido a bien escamotearnos para sacar triunfante su idea. Veámoslo.

Lo mismo que el Dr. Alavés, dos incursiones de los moros describe Lanuza en su *Perristephanon*: 1.ª la general de conquista con la que da principio a su narración, y por tanto, la antepone a las estrofas que dedica a San Urbez contemporáneo de aquella. A continuación describe Lanuza otra segunda incursión árabe en los Pirineos, relacionada con el martirio de Santa Orosia; incursión,

tan propia de nuestra montaña, que no puede confundirse de ningún modo con la anterior, por las circunstancias de la descripción. «No satisfecha, dice, la barbarie mahometana con tanta sangre española derramada, vuelan sus ginetes a los forrageros valles, registran los montes con atención, y escuchando los escabrosos Pirineos, llegaron a las orillas del despeñado rio Bassa, tributario de nuestro Gállego etc.» (*Texto latino al final*).

Esta segunda incursión pirenaica, más propia que la primera, del asunto que debatimos, la calla el articulista y entra a traducirnos los versos que siguen: «También aquí a los Pirineos llegaron los jefes y escuadrones del feroz Muza con sus nutridas falanges de infantes y caballos» etc. Es decir, que uniendo estos últimos versos a los de la primera invasión, y callando la segunda, nos hace concebir la idea de que a seguida de aquella sucedió el martirio de nuestra Santa; no siendo así, según el relato del mismo Lanuza, porque describe primero la primera invasión, luego las estrofas dedicadas a San Urbez, y en tercer lugar la segunda incursión, tan distinta en circunstancias, como hemos expuesto, y hasta distanciada en siglo y medio; pues hablándonos en esta segunda invasión de jefes y escuadrones del feroz Muza, no puede referirse al conquistador primero de este nombre por no haber pasado de Zaragoza. Hay, pues, que buscar otro Muza que invadiera el Pirineo, y le encontramos en el siglo IX, en Muza el Renegado, bien caracterizado con el epíteto *feroz*; adjetivo que no conviene al primero, según nuestras historias, sino el de *avaro y ambicioso*. Y satisfecho ya nuestro articulista con su obra, nos dice muy orondo: «No es posible declarar con mayor exactitud y rigor de expresión que la venida de Santa Orosia a España, coincidió con la invasión agarena.» ¡Magnífico! venga esa mano. ¿Que vino a España? ¿de dónde? ¿Pues no dice el Rezo nuevo que era de la comitiva, que huyendo de los moros se refugió en el Pirineo? ¿Cómo ahora nos dice Vd. que vino a España? pues esto es lo que nosotros con la Tradición decimos; que vino a España: ¿de dónde? de Bohemia, dice la Tradición y nosotros. Lanuza lo dice también, y bien claro; tan expresamente como los Breviarios antiguos y la Tradición. ¿Y por qué Vd. con sus escamoteos nos ha ocultado esta y otras circunstancias que trae el doctor de Sallent? Pues no hay remedio: le hemos cogido a usted *in fraganti*; y como obran en nuestro poder las piezas de convicción, vamos a manifestarlas a nuestros lectores, y a defenderse.

Si la Tradición dice que Santa Orosia fué bohema y que venía a unirse maritalmente con príncipe español, también lo dice clara y terminantemente Lanuza: *Virgo Bohema, cui forma et Rachel venustus=Contigerat, Regi Hispano jungenda marito.* Si nosotros afir-

mamos con la Tradición y monumentos de la Iglesia de Jaca, que fué princesa y futura reina de España, lo mismo nos dice el doctor de Sallent: *Hortatrix virgo princeps (Regina futura—Hesperiae, tempus, si vel fortuna tulisset).*» ¿Qué más? Si sostenemos con Alavés, la tradición y monumentos de la Iglesia de Jaca que tuvo un hermano llamado Cornelio, príncipe como ella, y un tío Obispo, por nombre Acisclo, que murieron en la cueva de Yebra, esto mismo canta el poeta latino, Penitenciarío de Zaragoza: *Consilius princeps Cornelius instat, Aciscelus—Praesul Virginei custos, monitorque pudoris.*» ¿Por qué nos ha callado el articulista estas circunstancias que tan clara y distintamente prueban que el Dr. D. Vicente Blasco de Lanuza está de acuerdo con la tradición que defendemos?

Cierto y no lo negamos, que este doctor historiador, analista y poeta que tanto nos ha elogiado el Cofrade de Santa Orosia, está en contradicción consigo mismo, pues en sus Anales fija la fecha 745, incompatible con lo expresado en su *Peristephanon*. ¿Cómo se explica esto en un hombre del talento e ilustración que reconocemos en este autor? Sin necesidad del escamoteo, podía habérselo explicado nuestro adversario sacando el mejor partido posible de dicha fecha á favor de su causa. No ha querido, ha preferido ocultarnos la verdad; y ahora tiene que sufrir las consecuencias del que no obra con sinceridad en su argumentación.

Como no nos duelen prendas, tratándose de la verdad, vamos á explicar cómo entendemos esta anomalía del Penitenciarío de Zaragoza. Los escritores participan por lo común de las ventajas ó desventajas del siglo en que escribieron. El siglo de Lanuza no había alcanzado aún el espíritu investigador de la crítica de su sucesor el siglo XVIII. Era un siglo el de Lanuza, si no tan crédulo como el VIII, IX y siguientes, una transacción de estos al XVIII; es decir, que aceptaban las reglas que la crítica indica para discernir la verdad del error. Vió sin duda en el cronicón de Julián Pérez la fecha de 745, creyó de buena fe su autenticidad y la adoptó en sus Anales. Pero debió comprender su error cronológico, y en la necesidad de rectificarle á sí mismo, lo hizo de un modo indirecto en su libro poético adhiriéndose á la Tradición inmemorial de la Iglesia de Jaca sin consignar fecha, pero fácilmente deducida del mismo contexto por el lector reflexivo. Por estos motivos consideramos al Dr. Lanuza como autoridad favorable de la antiquísima Tradición de Jaca, con los mismo títulos de Ipenza, Alavés y el P. Huesca.

Ya lo ven nuestros lectores en qué ha venido á parar tanto elogio, tanto cuidado de nuestro articulista en ocultarnos lo que nosotros hemos manifestado respecto á su autor mas favorito, á quien le dedicó nada menos todo un artículo para hacernos ver que era favorable á su causa.

NOTA.—Para que los lectores competentes puedan ver palpablemente los escamoteos de nuestro articulista, damos á continuación las estrofas íntegras del Dr. Lanuza, marcando con bastardilla lo dicho ó declarado por nuestro contrincante.

Gens sed Maurorum nondum contenta cruore
Hispanis, volitans pernici ad pabula cursu
Gallicæ, perlustrans montes, duramque pyrenem
Excurrens totam, pervenit in fluminis oras
Præcipitis Vasæ, noster qua Gallicus undis
Murmure grandisono, plectrisque loquacibus ins-
Et lapidos nitidos infectos sanguine divum [tans
Et sacros fluctus, Vasæque nudantis arenas
Sorvet, et horrendis saxosus vult in nluis.
Huc ergo venere duces, Muzæque ferocis
Armatae turmae, peditumque, equitumque falanges

*Tempore quo Eurosia (é celo vent aurea Nipha,
Ut fulgens radius, lux ut diffusa per auras)
Virgo Bohema, cui forma et Rachelea venustas
Contigerat, Regi Hispano jungenda marito
Obvia tunc Mauris Vassae pervenit ad oras:*

Consiliis princeps Cornelius instat, Aciscelus
Præsul Virginei custos, monitorque pudoris,
Sanctus homo hortatur cunctos, consortia divum
Respiciant. (Sigue la arenga)

Hortatrix virgo princeps (Regina futura
Hesperiae, tempus, si vel fortuna tulisset)

Cañardo.

CRÓNICAS MADRILEÑAS

La Guardia civil.—La política.—A la orilla del pozo

En el Consejo de ministros celebrado ayer, se trató del malestar que reina entre los individuos de la Guardia civil, por la campaña que contra ellos se hace con motivo de recientes y deplorables sucesos. Aunque los incidentes trágicos de Vigo, de Salamanca, de Infesto y de Jumilla, hayan hecho recrudescer la campaña que contra el benemérito instituto sostiene una parte de la prensa, especialmente aquella que ostenta un matiz libertario, es antigua la tendencia á minar en la opinión el prestigio de que gozó siempre la Guardia civil. Data desde los tiempos de la agitación anarquista en Barcelona. Del castillo de Monjuich se ha hecho una leyenda siniestra, esparcida por todo el mundo, en la cual con toda malicia se ha atribuido el papel de inquisidores y de sayones á oficiales y clases de la Guardia civil. En el Congreso, en los periódicos, en folletos de propaganda antisocial, en numerosas reuniones públicas, no se han omitido ni acusaciones, ni injurias, contra tan leales y probados servidores de los intereses sociales.

Que tal campaña no dejaba de arraigar en muchos entendimientos poco serenos, lo prueba, sin ir más lejos, lo ocurrido en Infesto. ¿Cuándo, en los tiempos en que la Guardia civil acababa con el bandolerismo, devolvía la tranquilidad á los hogares rurales y aseguraba en despoblado la propiedad y la vida de la gente honrada, se hubiese atrevido una masa de aldeanos á hacer frente á una compañía de veteranos tan aguerridos como suelen ser los reclutados para esta fuerza? Entonces y hasta fecha muy reciente, bastaba la presencia de una pareja, para que el orden quedase asegurado, si había barruntos de que pudiera turbarse.

La vista de los típicos tricornos era suficiente para apaciguar los ánimos más exaltados y para ahuyentar de cualquier sitio la gente maleante.

Consiguióse semejante resultado, en gran parte, por la severidad de las ordenanzas dadas á este instituto. El alto fin social que estaba llamado á cumplir, hizo que se le invistiera de especialísimas inmunidades. Esta legión encargada de velar por el derecho de todos los ciudadanos, especialmente de aquellos que por más distantes del centro, disfrutaban en pequeñísima escala los beneficios de la tutela del Estado, no sólo tenía la fuerza material, sino también la autoridad moral indispensable para imponer respeto á todos. Hoy los tiempos han cambiado. Las propagandas revolucionarias han hecho mucho camino. Los gobiernos, por su parte, no han sabido usar con la necesaria cautela de tan poderoso resorte. El caciquismo lo hizo en muchas ocasiones su instrumento de opresión. Todo ello ha contribuido á que se perdiera ese contacto, antes tan vivo y unánime entre la guardia civil y la opinión pública. De ahí que baste á un candidato despedido arengar á unas turbas de labriegos, para que se produzcan colisiones tan sangrientas como las de Infesto, y sea la Guardia civil objeto de agresiones punibles y de resistencias descabelladas.

Justamente preocupado el público y el gobierno por los efectos mortíferos del actual armamento, hace camino la idea de introducir alguna modificación en él, para atenuar sus estragos. En Bélgica y en Suiza, especialmente, la guardia destinada á mantener el orden, usa armamento de muy escaso calibre. Posible es que se siga este ejemplo. Pero el problema no consiste en esto solamente: el problema está en la indisciplina reinante en todas las clases sociales, en el escaso prestigio que aquí goza la autoridad, llámese como se quiera, en el desenfreno con que la difamación y el vituperio persigue á toda encarnación del poder. De suerte que el problema estriba en saber restaurar tales prestigios, en poner coto á tales demasías. Mientras esto no se logre,

nada se adelantará. Sólo se habrá conseguido atenuar la eficacia de la represión, sin gran ventaja para la pública tranquilidad.

Un simple bastón es suficiente al policemán inglés para hacerse obedecer: un fusil *mauser* no basta al guardia civil español, para hacerse respetar.

¡Ah! Pero Inglaterra es una nación modelo de costumbres ciudadanas: y España está todavía, como diría Unamuno, en pleno *Kabilismo*.

Dentro de poco se abrirán las cortes. Se espera la solemnidad con gran interés. Coinciden las profecías en asignar vida muy azarosa y breve al gobierno. Por acontecimientos varios llega éste, en efecto, quebrantadísimo á las cortes.

¿Que ocurrirá allí? Quien asegura que fraccionada la mayoría caerá el gobierno entero y habrá que acudir á un ministerio de fuerza que funcione con el parlamento cerrado y asegure ante todo el orden público. Quien, por el contrario, pronostica que el gobierno con los proyectos que presenta, y la mayoría por propio espíritu de conservación, afrontarán victoriosamente cuantas dificultades surjan.

La clave de la situación es el Sr. Maura: lo es por su talento, por su energía, por la impasibilidad con que resiste todos los ataques; lo es, sobre todo, porque el Sr. Silvela ha ligado su suerte á la de su aliado.—Esta vez no me retiro—dijo cuando Villaverde hizo la crisis;—mientras tenga la confianza de S. M. y siete amigos, seguiré gobernando.—Desuerte que, como no varien mucho las cosas, la caída de Maura es la caída de Silvela. Y sin Maura y sin Silvela ¿qué situación cabe con las nuevas cortes? Un ministerio Villaverde podría tener el apoyo de mauristas y silvelistas, si los jefes respectivos aconsejaban tal actitud á sus amigos; pero viviría siempre á merced de ellos y la jefatura del exministro de Hacienda sería puramente nominal. La mayoría cualesquiera que sean sus sentimientos hácia el Sr. Maura tendrá que apoyarle, á menos que perturbado el instinto de conservación busque el suicidio, provocando una crisis que Dios sabe la extensión que podría alcanzar.

Frente á situación tan crítica, los liberales no muestran aquella cohesión que fuera de desear. En las últimas elecciones lograron reconstituirse un poco: cuanto empeño pongan en la empresa nunca será bastante alabado. Con un partido conservador minado por discordias apenas disimuladas, el mantenimiento de las fuerzas liberales disgregadas en grupitos y taifas, es un verdadero peligro.

La monarquía necesita como en ninguna otra ocasión instrumentos de gobierno firmes y sólidos. Ciertamente estamos en un periodo de crisis en las agrupaciones políticas motivada por la desaparición de sus jefes históricos y por el comienzo de un reinado. Pero todos deben procurar dar término á la actual incertidumbre para que sucesos inopinados no los sorprendan desorientados y desprevenidos.

Los republicanos trabajan con tal ardor en la depuración del censo que desde el día 26 de Abril han solicitado más de cinco mil inscripciones de adictos á su causa. Son cinco mil votos que habrá que añadir á los treinta mil que aseguraron el triunfo de los diputados enemigos de la actual forma de gobierno. ¿Sin duda esperarán los lectores que consigne el resultado de los trabajos hechos en igual sentido por los monárquicos? ¡Pues se llevan chasco! Ni liberales ni conservadores se han preocupado de eso. Por ninguna parte se notan señales de organización ni de vida. Llegarán las próximas elecciones de concejales y los republicanos coparán, si quieren, los puestos vacantes en la casa de la villa. Entonces se echará la culpa del fracaso al ministro ó al alcalde y á vivir, como el muchacho de la fábula, dormidos á la orilla del pozo...

Montañés.

7 Mayo 903

NUESTRA CARTERA

El pasado domingo tuvo lugar en esta ciudad el acto de administrar el Santa Viático á los enfermos, á quienes sus achaques no les habían permitido ir á la parroquia á recibir la Comunión Pascual, acto que fué revestido de la acostumbrada solemnidad.

Ha sido cambiada la temporada oficial de los baños de Tiermas, que desde el presente año principiará el día 1.º de Junio para terminar el 30 de Septiembre.

En aquel afamado establecimiento termal, se es-

tán realizando importantes mejoras, para proporcionar mayores comodidades y bienestar á los enfermos que concurren á hacer uso de aquellas salutíferas aguas.

De la dirección del mencionado establecimiento se ha encargado el reputado médico D. Marco Antonio Díaz de Ceris y la fonda será servida por D. Antonio Bosque, que ya anteriormente la ha servido con buen éxito.

El día 18 del actual, á las doce, se verificará en las oficinas del Gobierno civil de Huesca subasta para contratar el servicio de conducción de la correspondencia desde la estación férrea de Sabinángo al balneario de Panticosa, durante la temporada oficial que empezará el 15 Junio hasta el 21 de Septiembre del corriente año.

El tipo de subasta en baja será el del año anterior.

Por la Comisión mixta de reclutamiento ha sido excluido temporalmente del servicio de las armas, por defecto físico, el mozo Domingo Bandrés Abad, incluido en el alistamiento de esta ciudad para el reemplazo del presente año.

Ha sido señalado el día 17 del actual y hora de las diez de su mañana para celebrar la segunda subasta de los pastos de la partida "Paco y Solano de Uruel", de la pertenencia de esta ciudad.

Dicen de Zaragoza que ha principiado el esquilado en las cabañas que se hallan pastando en la ribera. Respecto á los precios que alcanzarán las lanas, no se fijan todavía, pero puede ya asegurarse que serán más apreciadas que en el año anterior, confiándose que los ganaderos obtendrán mayores rendimientos por aquel producto.

Como gracia especial le ha sido concedida la rescisión del compromiso que tiene contraído por un año, al carabinero de la Comandancia de esta provincia Nicolás Trigo Castro.

Con motivo de la tradicional romería de San Isidro, la Compañía de los ferrocarriles del Norte ha dispuesto expender billetes de ida y vuelta á Madrid, á precios reducidos.

Estos billetes se expenderán del 10 al 14 del actual y serán valederos para regresar, del 15 al 25.

Los precios son los siguientes:

Desde Huesca: en 1.ª clase 62'40 pesetas; en segunda, 46'80 y en 3.ª, 27'15.

Desde Jaca: en 1.ª 77'45 pesetas; en 2.ª, 58'65 y en 3.ª, 34'85.

Con arreglo á la ley de 8 de Enero de 1902, le ha sido confirmado el señalamiento de haber provisional de 146'25 pesetas mensuales, al segundo teniente de la Guardia civil, D. Pedro Lafuente Pardo, con residencia en Biescas, el cual cobrará su haber por la Comandancia del cuerpo de esta provincia.

También le ha sido concedido el retiro para Huesca, con el haber mensual de 75 pesetas, al sargento de carabineros de la Comandancia de esta provincia D. Angel Rebollo López, el cual ha causado baja en el cuerpo en 1.ª del mes actual y percibirá su haber por la Delegación de Hacienda de esta provincia.

De Real orden ha sido autorizado el Capitán general de esta región á fin de que disponga la formación de los oportunos presupuestos para adquisición de mueblaje necesario que complete diez y ocho juegos con destino á igual número de oficiales alojados en los fuertes de Coll de Ladronea y Rapitán, utilizando para este servicio los existentes en Soria y Zaragoza que se remesarán desde luego.

Ha publicado la *Gaceta* una Real orden del Ministerio de la Gobernación, disponiendo que los prófugos indultados que ya sufrieron sorteo y no han podido incorporarse al reemplazo de 1902, como prevenía el Real decreto de 20 de Junio de dicho año, lo hagan al corriente de 1903; y que los no sorteados aún, así como los no alistados en reemplazos anteriores, sufran un sorteo supletorio en el día del mes de Mayo que señalen las Comisiones mixtas de reclutamiento, las cuales los clasificarán antes del 15 de Julio para evitar que, como sucedió el año pasado, vengán á alterar el cupo y haya éste de sufrir variaciones después de señalado por el Ministerio de la Guerra.

El lunes á las diez y media celebrará la Herman-

dad de la Sangre de Cristo en la Iglesia del Carmen, el solemne aniversario de costumbre por sus difuntos.

Se ha publicado y puesto á la venta el tomo primero de las obras completas del inolvidable escritor aragonés Eusebio Blasco.

Contiene los primeros y últimos versos, poesías, artículos y epílogo inéditos y juicios de los mejores escritores.

Es un tributo cariñoso rendido por su familia al fecundo escritor y poeta inspirado, que ha de ser acogido con simpatía por todos los amantes de las buenas letras.

La Junta calificadora de destinos civiles, anuncia para su previsión, entre otras, la plaza de cartero de Berdún, dotada con 150 pesetas anuales y una de caminero en esta provincia, con 2 pesetas diarias.

De la relación de los cargamentos de trigos y demás cereales procedentes del extranjero, que, según la Dirección general del ramo, han sido despachadas por las aduanas de la Península é Islas Baleares, durante el mes de Febrero del presente año, tomamos los siguientes resúmenes:

Trigos, 4.298.958 kgs., resultado del despacho; cebada, 277.327 id. id.; maíz, 2.133.578 id. id.; centenos, sin importación.

Continúa el tiempo desapacible y frío iniciado hace ya más de quince días. Constantemente cubren el horizonte densos nubarrones, que á veces despiden menudo granizo acompañado de aparato tronada, y otras suave y fría lluvia que se convierte en nieve en lo más alto de los montes.

Este desorden atmosférico perjudica notablemente á los sembrados, que faltos del calor necesario para su desarrollo, se hallan estacionados y atrasados como pudieran estarlo en el mes de Marzo.

En el sorteo de la Lotería Nacional correspondiente al 30 de Abril, salieron premiados los números 6866 y 10862 vendidos en la Administración de esta ciudad.

Parece que no pasará mucho tiempo sin que se proceda á la supresión del célebre sindicato de los francos, desde el momento que no ha podido ni puede luchar con el agio que producen los que aprovechan siempre todas las circunstancias para forzar el alza.

En todo este mes quedarán formados los apéndices del amillaramiento de riqueza imponible por los cambios de dominio y por las ocultaciones que descubran las Juntas periciales, municipios ó cualquier particular, sea ó no contribuyente del pueblo donde radiquen los inmuebles y la ganadería.

En virtud de concurso único celebrado el mes de Septiembre último, ha sido nombrado, en tercera propuesta, maestro de la escuela mixta de Cartirana, D. Jacinto Lafuente Escuer.

Se ha recibido en esta ciudad la Real cédula necesaria para que D. Manuel Valiente, beneficiado sochantre de nuestra Catedral, nombrado en virtud de recientes oposiciones, pueda posesionarse de su beneficio, lo que efectuará en uno de los primeros días de la próxima semana.

Mañana deberá verificarse en el salón de actos del Instituto general y técnico de Huesca, la elección de senadores por esta provincia. Hasta la hora presente no sabemos que aspiren á la senaduría más que los Sres. General O'lawlor, liberal y conde de la Viñaza, conservador, ignorándose la persona designada para ocupar el tercer lugar.

Hemos recibido un llamamiento que la Junta central del "Monumento nacional á los soldados y marinos muertos en las campañas de Cuba y Filipinas", dirige al público y á la prensa para reunir fondos con que dar cumplimiento al nobilísimo propósito que le anima. No hay necesidad de que nos esforcemos en hacer resaltar la alteza de ese fin, pues basta enunciarlo para que todo buen patriota lo aplauda y secunde con el mayor entusiasmo.

Los envíos deben dirigirse á las oficinas centra-

les de la Junta en cuestión, plaza del Progreso, 1, Madrid.

Asegúrasenos que si pueden vencerse algunas dificultades, para las próximas fiestas de Santa Orosia, será cantado un gran himno, compuesto y dedicado á nuestra excelsa Patrona por un distinguido sacerdote hijo de esta ciudad.

INTERESANTE

El día 16 de Mayo llegará á Jaca el muy conocido y acreditado Médico-Oculista D. Antolin Barrosa, y como en las anteriores temporadas se hospedará en el Hotel de Mur, practicando todo género de operaciones en los ojos como son: Cataratas, Rijas, Pupilas artificiales, Extrabismos, etc. etc.

Horas de consulta: todos los días de nueve de la mañana á una de la tarde.

Permanecerá en Jaca hasta el día 12 de Junio en el Hotel de Mur.

La Verdad

COMERCIO DE ULTRAMARINOS

VICENTE PELLICER

Embuchado de lomo, salchichón oular, chorizos riojanos. Conservas de carnes, pescados, legumbres y hortalizas.

Garbanzos del Saucó, cochura garantizada, arroz bomba, varios números. Judías del Pinet á 0'75 pesetas el almud. Sal grano á 2'75 pesetas quintal. Vino del campo de Cariñena, cosecha 1900. Aceite del bajo Aragón y refinado. Quesos Roquefort, Gruyère y Bela.

Toda clase de géneros pertenecientes al ramo. Deposito exclusivo de las aguas de Panticosa para Jaca y su partido. Se recibirán diariamente.

NOTA IMPORTANTE.—Para la legitimidad de estas aguas dentro de la provincia, deberá exigirse la doble etiqueta adherida al dorso de cada botella.

ECHEGARAY, 6, JACA

VARIEDADES

LA LIEBRE Y LA LUNA

En cierta hermosa laguna
Que el céfiro manso riza
Una liebre asustadiza
Vió que temblaba la Luna.
"¡Que horror (huyendo exclamó)
Si cae del cielo y nos pilla,
Quedamos hechos tortilla,
Y en las matas se escondió.
Allí con dolor profundo
Falta de calma y reposo,
Piensa en el choque espantoso
Que hará pedazos al mundo.
Y sin dormir ni cenar,
Encerrada en su prisión,
Aguarda aquel coscorrón
Que ya no puede tardar.
Pero la noche corría,
Y ninguna otra señal
Daba anuncios del fatal
Contratiempo que temía.
Un poco más animada,
Ya entonces reflexionó:
"¡Si habré mirado mal yo?
¡Si todo ello será nada?"
Corre á observar la laguna,
Y cómo el viento dormía,
Ni el agua ya se movía,
Ni oscilaba allí la Luna.
Sonrióse y con paso quedo
Tornando á su madriguera,
Decía: "¡Cuánta quimera
Se suele forjar el miedo!"
Así la superstición
Califica de fatales
Fenómenos naturales
Que tienen su explicación.

R. de Miguel.

Imprenta de Rufino Abad, Mayor, 31.

SECCION DE ANUNCIOS

SEGUNDO ANIVERSARIO
por el alma del señor

DON PEDRO ALDAVE ERICE

Falleció el 10 de Mayo de 1901
R. I. P.

Su viuda, hijos, hijos políticos y nieto; suplican á sus amigos y relacionados lo tengan presente en sus oraciones y asistan al aniversario que en sufragio de su alma se celebrará el día 12, después de los Oficios de la Catedral, caridad que agradecerán sinceramente.

El Ilmo. Sr. Obispo de esta diócesis, concedió 40 días de indulgencia por cada acto de piedad ó devoción que sus diocesanos practiquen en sufragio del alma del finado.

SE ARRIENDA la casa de la calle de San Nicolás, núm. 12, que se está terminando de construir.

Tiene local para tienda.
Informarán en esta imprenta.

TARJETAS DE VISITA
EN ESTA IMPRENTA

VACUNACION

En la peluquería de Julián Lapieza, Obispo, 13, se inoculará todos los días de dos á cuatro de la tarde. También se practicará dicha operación en el domicilio de quien lo desee. A los pobres gratis.

GRAN TINTORERIA

— DE LA —

Viuda de Polo é hijo

Montada con arreglo á los últimos adelantos



Con calefacción á vapor y movida por la electricidad

Calle de Lanuza, número, 30, HUESCA

Llamamos la atención de nuestros favorecedores y del público en general, sobre los grands adelantos introducidos en nuestra Tintorería, permitiéndonos ofrecer todos los trabajos que se refieren á la Tintorería moderna en toda su extensión, con la prontitud y perfección que ya tiene acreditado.

Nuestra Tintorería montada con todas las máquinas modernas movidas por la electricidad y la calefacción á vapor, nos permite hacer **grandes rebajas de precios**, tanto en la limpieza, á seco, como en el teñido de toda clase de tejidos y prendas confeccionadas.

REPRESENTANTE EN JACA

DON MARIANO BARRIO LAVIÑA, CALLE MAYOR, NÚMERO, 45



CHOCOLATES DE JACA ELABORADOS Á BRAZO
MARCA SANTA OROSIA

propiedad de Salvador Valle

(Sucesor de Angel Jiménez)

CALLE DEL CARMEN, ESQUINA Á LA DEL SOL

Este chocolate está compuesto única y exclusivamente con materias verdaderamente alimenticias y estomacales como son **Cacao, Canela y Azúcar**. No contiene ninguna sustancia nociva á la salud. El que lo pruebe se convencerá de su riquísima calidad con arreglo á sus precios.

Precios económicos: desde 4 reales, aumentando sucesivamente un real hasta 8.
Pídase esta marca en los establecimientos que tengan coloniales, de esta provincia y la Zaragoza.

DEPÓSITOS:

ZARAGOZA: D. Emilio Oliete frente a San Gil.—Sos: D. Pedro Soteras.—D. José Viesa.—HUESCA: D. Ramón Duch.—Jaca, D. Salvador Valle.

A los compradores para volver á vender se les abonará medio real por libra de lo Precios indicados.

Precios de la canela Ceilán 4.ª, molida a la vista del público, 4 pesetas libray la onza 35 centimos

Se venden acciones de la Sociedad «Molino Harinero y Luz Eléctrica de Jaca» con el 15 por 100 de rebaja en su precio.
Dirigirse á Santiago Lardiés.

SIRVIENTA: Se necesita una en la calle del Carmen, número 17, segundo piso, y se la pagará de treinta á sesenta reales al mes.

Se arrienda el tercer piso y tienda con estantería propia para tegidos ú otra industria, junta ó separadamente, de la casa núm. 10 de la calle Echegaray. Para tratar dirigirse á su dueño Gerónimo Ipiéns.

Con habitación ó sin ella, se arriendan espaciosos locales, propios para comercio ó talleres, en la calle Mayor, num. 43.—Dirigirse á su propietario D. Javier Lacasa, en el principal de la misma casa.

TARJETAS POSTALES

Immensa variedad en clases caras y económicas
De venta en la librería de
RUFINO ABAD, MAYOR, 31

PELUQUERIA

DE

Gregorio Manjón é hijo
PRACTICANTES

Calle de Bellido, 1, esquina al Mercado y frente á la de Echegaray.

Vacunación todos los días, de dos á cuatro de la tarde, de tubos traídos diariamente, y de brazo á brazo.

Se vacuna á domicilio.

A los pobres gratis.

PARA LA PRIMERA COMUNIÓN

No comprar sin ver antes las clases y precios en la

FUNERARIA JAQUESA

calle de Bellido, número, 10, en la que encontrará el público un gran surtido tanto en coronas y guirnaldas, como en cintas y fleco para lazos, desde lo más elegante hasta lo más económico.

Trajecitos para niños

de 3 á 5 años

acaba de recibirse completo surtido en lana, formas Marino y otras muy variadas y modernas.

Comercio de **JOSÉ LACASA, Mayor, 28**

GRAN INVENTO

LA PARRILLA AMERICANA

La única que da gusto exquisito á las viandas sin carbonizarlas, evita el mal olor por la salida de la grasa; es aplicable en todas clases de cocinas y hornillos y como su construcción es ondulada y circular con agujeros colocados en forma especial y de escalera, acumulan la grasa que se desprende de la chuleta bifftech, etc., durante su cocción, evitando toda llamarada y suprimiendo totalmente se queme ni carbonice la carne.

UNICO DEPOSITO EN JACA

Mariano Sanchez-Gruzat